

México, entre los más afectados por la caída de IED (El Financiero 28/05/09)

México, entre los más afectados por la caída de IED (El Financiero 28/05/09) Ivette Saldaña Jueves, 28 de mayo de 2009 "Apropiado", aumentar impuestos para enfrentar la recesión: Alicia Bárcena. Las inversiones en AL disminuirán entre 35 y 45%. Revisan empresas sus planes de expansión. La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, dijo que los países del área más afectados por la caída de la Inversión Extranjera Directa (IED) en el orbe son Chile, Brasil y México, cuya captación de capital foráneo en el primer trimestre disminuyó 45, 40 y 31 por ciento, respectivamente. En la presentación del informe "La Inversión Extranjera Directa en América Latina y el Caribe 2008" aseguró que ante la recesión mundial y por la baja recaudación tributaria de México es "apropiado" que se aumenten los impuestos para enfrentar este escenario de desaceleración económica. La incertidumbre respecto a la duración y la profundidad de la crisis mundial y el comportamiento que tuvo la IED en el primer trimestre permiten pronosticar que las inversiones en la región en 2009 caerán entre 35 y 45 por ciento, y los países más afectados serán Brasil, México y Chile, explicó. Ello, apuntó, a pesar de que en 2008 las inversiones que recibieron los países de Latinoamérica alcanzaron niveles históricos, por un total de 128 mil millones de dólares. De esa cantidad, Brasil obtuvo 45 mil millones, Chile 17 mil millones, y México 21 mil 949 millones. Sin embargo, desde 2008 comenzó el declive de la IED en el planeta, de 15 por ciento con respecto a un año antes, al sumar 1.7 billones de dólares. Pero la tendencia es aún a la baja por el deterioro de las expectativas de crecimiento, el hecho de que no se sepa qué tan profunda será la recesión, la percepción del riesgo, la reducción del financiamiento, y el aumento en el costo que ha hecho que las empresas revisen sus planes de expansión. Empresas posicionadas Alicia Bárcena dijo que en años pasados las empresas de origen mexicano fueron de las que más invirtieron en la región, pero en 2008 la situación cambió. De 2007 a 2008 la inversión mexicana bajó de ocho mil 256 millones de dólares a 686 millones, una caída muy pronunciada que tiene que ver con sucesos como la nacionalización que hizo el gobierno de Venezuela de la compañía Cemex. Admitió, no obstante, que podría haber inversiones que aún no se han contabilizado, como las adquisiciones que se han hecho de farmacéuticas y las expansiones de Bimbo y Mexichem. Pero a pesar de que bajaron las inversiones mexicanas en 2008, hay empresas de esa nacionalidad que se posicionaron en el ranking de las latinas más grandes de la región, como América Móvil, Cemex, Mexichem y Grupo Modelo, de acuerdo con su volumen de ventas. "Pese a la crisis mundial, el proceso de internacionalización de las grandes firmas latinoamericanas no se detuvo", y en conjunto las inversiones de firmas latinas en el planeta ascendió a 34 mil 561 millones de dólares en 2008, principalmente las hechas por Brasil, con cerca de 21 mil millones de dólares, y de Chile, con más de seis mil 500 millones. Sobre la recesión económica y los programas de apoyo comentó que mientras en Brasil se dio una reducción de impuestos en la industria automotriz, en México no podría hacerse lo mismo porque allá producen para consumo interno, mientras que aquí se exportan vehículos y sus autopartes al mercado estadounidense, ahora deprimido. Para enfrentar la situación actual de recesión, los gobiernos tienen que hacer una combinación entre inversión pública y políticas de apoyo, planteó la funcionaria de la Cepal. Y a la pregunta sobre la conveniencia de que México suba impuestos, dijo que "es una medida apropiada" porque su carga tributaria es muy baja, de 15 puntos porcentuales como proporción del PIB, cantidad muy distinta del 35 por ciento de Brasil.